
  
 

    
  

ИСКУССТВО РАСКРЫВАТЬ ТАЙНЫ

 

  

Из нескольких десятков отделов криминалистики региональных следственных
управлений Следственного комитета России лишь один уже около 10 лет
возглавляет женщина. Полковник юстиции Светлана Гончаренко пошла по стопам
матери, которая посвятила жизнь службе в следствии. Теперь и ее дочь мечтает,
как бабушка и мама, бороться с преступностью.

Сегодня Светлана Сергеевна руководит сплоченным коллективом из 19 сотрудников,
преимущественно мужчин, в отделе криминалистики СУ СК России по Кемеровской области
– Кузбассу.

Криминалистика в ее жизни появилась неожиданно, когда в 2013 году следователя
следственного отдела по городу Мариинску следственного управления Следственного
комитета Российской Федерации по Кемеровской области Гончаренко пригласили работать в
этот отдел.
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  Молодая, энергичная, смелая и целеустремленная Светлана решилась на кардинальную смену
деятельности, тем более, что опыта службы в органах с 1997 года было достаточно. Упорство,
способность к анализу и нестандартные решения сделали девушку незаменимым членом
коллектива. Через два года она  возглавила отдел.

Уважение коллег к Светлане Сергеевне основано на ее профессионализме и конкретных
результатах работы: за плечами большой опыт и успешно раскрытые резонансные дела. В
следственном управлении считают, что секрет грамотного руководства коллективом
заключается в способности сочетать сильный характер и тонкий психологический подход к
каждому.

– Мужчинами руководить сложно?

– Мы не делим друг друга на мужчин и женщин: изначально все – следователи, коллеги.
Вместе выезжаем на места происшествия, вместе делим кусок хлеба, когда бываем сутки без
обеда, вместе копаем землю во время поисковых мероприятий. Выезжая на место
происшествия с коллегами, я знаю, что мы – команда и в профессиональном, и в человеческом
плане. Это наша рабочая семья, где каждый ценен и необходим.

– И что главное в этой рабочей семье?

– Доверие сотрудникам и их профессионализму. Всегда стремлюсь дать коллегам возможность
проявить себя, оставляю пространство для самостоятельной работы. Считаю важным быть
откровенной, обсуждать проблемы и ожидания.

Важно к каждому найти свой подход, ведь характеры у всех разные.

– Криминалистика сегодня – это работа с технологиями. Как они помогают в поиске
истины?

– Масса тому примеров. Раньше, например, криминалисты пользовались только лупой, а
теперь у нас есть источник экспертного света. К нему уже давно привыкли, и это теперь наша
палочка-выручалочка. Благодаря ему находим замытые следы крови или иные биологические
следы. В памяти одна история об исчезновении мужчины в районном городке Киселевске.
Приехали на осмотр места происшествия, на первый взгляд все чисто. Хозяин дома полностью
отрицал причастность к исчезновению мужчины. В разговоре выяснилось, что в доме всего
месяц назад сделали ремонт. Возникло подозрение, что это неслучайно. Подняли линолеум,
сняли обои, а под ними в стыках были следы очень хорошо замытой крови. Источник
экспертного света это показал. Убийца был найден.

– Насколько в криминалистике важна интуиция?

  © 2024 Следственный комитет Российской Федерации  

                                               2 / 4



  
 

  – Криминалистика – это логика и интуиция. Профессиональное чутье приводит к успешному
исходу дела. Особенность специалиста в том, чтобы уметь думать нестандартно, искать
нетрадиционные решения, не бояться высказывать свое мнение и отстаивать его. Я бы сказала,
что криминалистика – это не просто профессия, это искусство. Искусство раскрывать тайны и
восстанавливать правду.

– В удачу верите?

– Верю, поэтому нередко желаем друг другу оперского фарта. Это уровень везения, который
необходим для получения того результата, на который рассчитываешь. Но при этом нужно
помнить, что без глубинных оперативных разработок, знания дела и умелого подхода и фарт у
тебя будет реже.

– Часто следственная удача к вам приходит?

– Бывает. Можно сказать, случайность происходит, но она помогает раскрыть преступление.
Была у нас серия ситуаций насильственно-сексуального характера в отношении
несовершеннолетних. Длительное время преступления оставались нераскрытыми. Спустя год
произошло похожее. При повторном осмотре места преступления следователь-криминалист
обнаружил в траве магазинный чек, взял его и решил проверить – профессиональная «чуйка»
сработала. Установили по чеку магазин, изъяли записи с камер видеонаблюдения, вычислили
человека, который по времени, указанному в чеке, приобретал товар. Нашли этого мужчину,
взяли у него образцы эпителия, провели генетическую экспертизу. Совпало! А ведь всего лишь
чек из магазина, можно было бы и пройти мимо.

– Как близкие относятся к вашей работе?

– Всегда говорю спасибо своему мужу, который с пониманием уже более 20 лет относится к
моей работе, когда поздно возвращаюсь домой или неделями в командировках. Он, правда,
сам действующий сотрудник органов внутренних дел. Дочь учится на юридическом
факультете. Хочет работать следователем. Я как мама поддерживаю ее выбор.

Кристина Иванова, СУ СК России по Кемеровской области – Кузбассу

Изображения
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